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$479,3Международные 
резервы
ЦБ, 08.03.2019

$66,971196,75Индекс РТС 
Московская биржа
15.03.2019

₽74,07Курсы валют
ЦБ, 16.03.2019 ₽65,42 Нефть BRENT

Bloomberg,
15.03.2019 20:00 мск

« Входить в Москву 
мы не собираемся

 8

АЛЕКСАНДР 
ПОТАПОВ,
генеральный директор 
Уралвагонзавода
Фото: Владислав Шатило/РБК

 6  11Тема номера  Что произошло с Крымом за 5 лет 
после присоединения к России

Финансы  Переводы с карты на карту в 2018 году 
впервые обогнали снятие наличных

Российский М И Л Л И А Р Д Е Р  подал иск к М И Н Ф И Н У  С Ш А  и Стиву Мнучину.

Олег Дерипаска 
пошел в Вашингтон 
за справедливостью

 15

Данное судебное разбирательство вряд ли как-то негативно повлияет на бизнес Олега Дерипаски, однако этот иск бесперспективен и вероятность выигрыша дела 
близка к нулю, считает эксперт
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КИНЕМАТОГРАФИСТЫ ПРЕДЛОЖИЛИ СОЗДАТЬ СПЕЦИАЛЬНУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ 
ДЛЯ ПРОДВИЖЕНИЯ ФИЛЬМОВ ЗА РУБЕЖОМ

Кинопокорение мира 
Федор Бондарчук оценил 
в 400 млн руб.

МАРИЯ ИСТОМИНА

НОВЫЙ ОПЕРАТОР
На заседании правительствен-
ного совета по развитию оте-
чественной кинематографии 
его участники предложили 
премьеру Дмитрию Медве-
деву создать на базе Фонда 
кино оператора по продви-
жению российских фильмов 
за рубежом.

Сейчас таким продвиже-
нием является организация 
презентаций и стендов рос-
сийского кино на зарубеж-
ных фестивалях и кинорынках. 
В 2018 году крупнейший заказ 
от Минкультуры на 28 млн руб. 
на эти цели получило учре-
жденное Росимуществом 
АО «Роскино», следует из ма-
териалов министерства. Эти 
деньги выделялись на прове-
дение восьми объединенных 
стендов на международных 
кинорынках.

Средства на продвижение 
российского кино за рубежом, 
которыми сейчас распоряжа-
ется Минкультуры, надо пе-
редать Фонду кино и прово-
дить открытый конкурс, заявил 
на заседании министр культу-
ры Владимир Мединский.

О необходимости создать 
на площадке Фонда кино ком-
панию-оператора, которая 
будет координировать уси-
лия по продвижению россий-
ского кино на зарубежных 
рынках, сказал на заседании 
от имени кинематографистов 
продюсер и режиссер Федор 
Бондарчук. По его мнению, 
учредителями этого операто-
ра могут стать, в частности, 
«Газпром-Медиа», Националь-
ная медиа группа, а также сту-
дия «Союзмультфильм».  Сама 
индустрия создаст компанию, 
которая совместно с Минкуль-
туры, Фондом кино и Россий-
ским экспортным центром 
будет продвигать фильмы 
за рубежом, резюмировал 
Бондарчук.

Он также предложил увели-
чить поддержку через Россий-
ский экспортный центр. «Для 
этого просим рассмотреть 
возможность выделить финан-
сирование на поддержку про-
движения российского кино 
за рубежом в размере 400 млн 
руб. в год с возможным увели-
чением», — эти деньги, по его 
словам, через конкурс пред-
лагается выделять конкретным 
проектам, имеющим междуна-
родный потенциал.

Гендиректор Национальной 
медиа группы Ольга Паски-
на и предправления «Союз-
мультфильма» Юлиана Слаще-
ва подтвердили, что готовы 
стать соучредителями новой 
компании. Поддерживает эту 
инициативу и «Газпром-Ме-
диа», отметил представитель 
холдинга. Как сообщил РБК 
гендиректор «Первого канала» 
Константин Эрнст, этот веща-
тель также готов войти в число 
учредителей оператора для 
продвижения российских 
фильмов за рубежом.

Гендиректор «Роскино» Ека-
терина Мцитуридзе не стала 
комментировать инициативу 
Бондарчука. «Меня не было 
на заседании, хотя я обра-
щалась к министру культуры 
с просьбой включить меня в ка-
честве участника мероприя-
тия», — уточнила Мцитуридзе. 

ПОБЕДИТЕЛЬ 
БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВЫ 
О том, что Минкультуры наме-
рено изменить систему про-
движения российского кино 
на зарубежных мероприятиях 
и фестивалях, стало известно 
в феврале по итогам встречи 
министра с кинематографи-
стами.

Этой встрече предшество-
вало совещание в «Союзмульт-
фильме» в феврале 2018 года. 
На нем Слащева и Бондар-
чук рассказали Мединскому, 
что им приходится платить 
за участие в зарубежных ме-
роприятиях, которые органи-
зует «Роскино», и министр дал 
поручение провести ревизию 
эффективности продвижения 
отечественного кино за ру-
бежом. Фактические затраты 
«Роскино» на организацию ме-
роприятий превышают размер 
господдержки, поясняла ранее 
РБК Мцитуридзе.

Кинематографистов 
не устраивает прежде всего 
нынешняя система отбора ор-
ганизаций, которые занима-
ются таким продвижением, 
говорят собеседники РБК в ки-
нокомпаниях. Они обращают 
внимание, что в конкурсе, ко-
торый проводило Минкульту-
ры, довольно часто победитель 
определялся на безальтерна-
тивной основе по одной заявке.

Продюсерам не нравилось 
и то, что они, по сути, не имели 
права голоса при выборе ком-
паний — операторов для про-
движения своих картин. Теперь 
их мнение будет определяю-
щим, указывает один из собе-

седников РБК, добавляя, что 
теперь уже учредители новой 
компании могут воспользо-
ваться этой ситуацией в своих 
интересах, например отдавать 
преимущество своим проектам 
при распределении средств.

СО СВОЕЙ ЭКСПЕРТИЗОЙ
Студия Wizart работала прак-
тически со всеми компания-
ми, которые сейчас продви-
гают российскую анимацию 
за рубежом — «Роскино», 
«Экспоконтент» и другими, 
и они достаточно эффектив-
ны, рассказывает генпродю-
сер студии Юрий Москвин. 
Но механизм выделения фи-
нансирования действительно 
требует пересмотра, согласен 
Москвин. По его словам, сей-
час средства выделяются еже-
квартально, но более эффек-
тивным было бы долгосрочное 
финансирование.

Безусловным преимуще-
ством нового оператора будет 
тот факт, что его учредителя-
ми станут крупные медиахол-
динги, имеющие собственные 
сейлс-хаусы международных 
продаж и производственные 
компании, указывает киноре-
жиссер Алексей Попогребский 
(«Коктебель», «Как я провел 
этим летом» и др.). Главное, 
чтобы за тем, как продвигать 
российское кино на междуна-
родных рынках, стояло не бю-
рократическое решение, а экс-
пертиза индустрии, отмечает 
режиссер.

В «Газпром-Медиа» входит 
кинокомпания «Централ Парт-
нершип», которая была одним 
из соинвесторов и прокатчи-
ком фильма «Движение вверх». 
Сборы этой ленты в России 
приблизились к 3 млрд руб., 
что является абсолютным ре-
кордом для отечественно-
го кино. Национальная медиа 
группа и Федор Бондарчук яв-
ляются совладельцами кино-
компании Art Pictures Vision, 
один из проектов которой — те-
лесериал «Молодежка». В ок-
тябре прошлого года Нацио-
нальная медиа группа также 
объявила, что станет одним 
из инвесторов продолжения 
фильма Бондарчука «Притяже-
ние».  Гендиректор «Первого 
канала» Константин Эрнст — 
продюсер таких фильмов, как 
«Ирония судьбы. Продолже-
ние», «Викинг», «Довлатов». $

В 2018 году в 60 странах за пре-
делами России в прокат вышли 
87 отечественных фильмов, 
их посмотрели более 8 млн 
зрителей, сообщил РБК испол-
нительный директор Фонда 
кино Вячеслав Тельнов. По его 
словам, зарубежные сборы 
отечественных лент в про-
шлом году составили $41,2 млн, 
а $19 млн пришлись на ани-
мацию: в частности, более 
$14 млн заработал третий 
фильм франшизы «Снежная 
королева. Огонь и лед», снятый 
воронежской студией Wizart.

АНИМАЦИЯ КАК ДРАЙВЕР 
РОСТА ЭКСПОРТА

« Главное, чтобы 
за тем, как продви-
гать российское кино 
на международных 
рынках, стояло не 
бюрократическое 
решение, а экспертиза 
индустрии, отмечает 
режиссер Алексей 
Попогребский

< О необходи-
мости создать 
на площадке 
Фонда кино ком-
панию-операто-
ра, которая будет 
координировать 
усилия по продви-
жению россий-
ского кино за ру-
бежом, от имени 
кинематогра-
фистов заявил 
продюсер и ре-
жиссер Федор 
Бондарчук
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В России может появиться новая организация, которая 
займется П Р О Д В И Ж Е Н И Е М  отечественного 
К И Н О  за рубежом. Ее учредителями готовы 
стать телевещатели — « Г А З П Р О М - М Е Д И А » 
И  Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я  М Е Д И А  Г Р У П П А .



318 марта 2019 • понедельник № 30 (2985)

Политика

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

СМЯГЧЕНИЕ ДЛЯ 
ОПЕРАТОРОВ
Сенаторы предложат компен-
сировать из бюджета затраты 
операторов связи на исполне-
ние так называемого законо-
проекта о суверенном Рунете. 
Это требование представите-
лей Совета Федерации есть 
в числе поправок ко второму 
чтению законопроекта, рас-
сказала РБК соавтор докумен-
та сенатор Людмила Бокова.

Законопроект, внесенный 
в Госдуму в конце прошлого 
года, предусматривает меры 
по защите российского ин-
тернета от угроз со стороны 
других государств, в частно-
сти США. Его авторами стали 
также сенатор Андрей Кли-
шас и депутат Андрей Луго-
вой. Документ также вносит 
поправки в законы «О связи» 
и «Об информации, информа-
ционных технологиях и защите 
информации», направленные 
на укрепление суверенитета 
российского интернета.

Компенсация из бюджета — 
«единственный вариант», по-
яснила сенатор. В противном 
случае операторам связи при-
дется нести дополнительные 
затраты. «Поскольку техниче-
ские средства, которые пла-
нируются к установке, будут 
приобретаться за счет бюд-
жета, то и обслуживание этих 
устройств должно также ком-
пенсироваться из бюджетных 
средств», — сказала она.

По ее словам, одна из целей 
документа — сделать так, чтобы 
операторы не несли дополни-
тельных расходов. Ранее соав-
тор документа, сенатор Андрей 
Клишас, заявлял, что в бюдже-
те предусмотрено 20 млрд руб. 
на выполнение требований за-
конопроекта о защите Рунета 
от внешних угроз. Бокова под-
твердила, что речь идет о такой 
сумме, хотя «пока это очень 
приблизительно».

ОСВОБОЖДЕНИЕ 
ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Еще одно предложение сена-
торов касается освобожде-
ния провайдеров от ответ-
ственности перед клиентами, 
если в работе Сети произошли 
сбои из-за работы «специаль-
ных средств противодействия 
угрозам».

По словам Боковой, в перво-
начальной версии законопро-
ект предусматривал освобо-
ждение от ответственности 
операторов связи за наруше-
ние лицензионных условий 
в случае, если сбои в Сети 
были вызваны работой уста-
навливаемого оборудования. 
«Скорее всего, в законопро-
екте мы будем предлагать за-
крепить случаи, при наличии 
которых оператор связи будет 
освобождаться от ответствен-
ности по договору с абонен-
том или его ответственность 
будет ограничена. Но тогда 
нам следует также определить 
порядок, как абонент сможет 
получить компенсацию причи-
ненных ему убытков», — отме-
тила она.

Если будет предусмотре-
на возможность компенсации 
убытков за счет государства, 
то «чиновники будут задумы-
ваться, прежде чем принимать 
решение о вмешательстве 
в Сеть». Это поможет исклю-
чить «случаи чрезмерных по-
следствий», посчитала Бокова. 
«Прежде чем включить рубиль-

ник — десять раз подумай, как 
это отразится на сетях, не по-
страдают ли чувствительные 
сервисы — телемедицина, пла-
тежи, передача данных, там, 
где это происходит через ин-
тернет», — добавила сенатор.

ОДНОВРЕМЕННОЕ 
ВКЛЮЧЕНИЕ
Включение «специальных 
средств противодействия 
угрозам» должно происходить 
одновременно у всех опера-
торов, сказала Бокова РБК. 
«Не должно быть такой си-
туации, когда у одного опе-
ратора связи это устройство 
стоит и работает, а у друго-
го — нет», — подчеркнула она. 
«Иное будет означать, что 

участники рынка будут на-
ходиться в неравных регуля-
торных условиях и это может 
отразиться на конкуренции», — 
отметила Бокова.

Для включения необходимых 
устройств понадобится «пере-
ходный период», сказала сена-
тор. «Необходимо поставить, 
протестировать и только после 
этого одновременно вклю-
чать на всех сетях», — сообщи-
ла она.

Ранее источник, знакомый 
с ходом работы над зако-
нопроектом, рассказал, что 
«если государство не сможет 
предоставить оператору необ-
ходимое для контроля за тра-
фиком оборудование, этот 
оператор сможет продолжить 
свою работу по старинке», 
то есть без установки обору-
дования.

Основные поправки к за-
конопроекту должны быть 
внесены ко второму чтению. 
Помимо Совета Федерации 
их готовят члены нижней пала-
ты парламента, а также прави-
тельство. Дата второго чтения 
пока не назначена.

Против законопроекта вы-
ступали участники и экспер-
ты рынка. В декабре 2018 года 
рабочая группа при правитель-
стве «Связь и IT» сообщила, 
что он может привести к на-
рушениям работы интернета, 
тогда государству придется 
компенсировать операторам 
связи до 134 млрд руб. в год. 
Дополнительных расходов по-
требуют создание и ведение 
реестра точек обмена трафика 
и расширение штата Роском-
надзора. Президент Россий-
ского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
Александр Шохин в письме 
спикеру Госдумы Вячеславу 
Володину предупреждал, что 
реализация законопроекта 
может стать причиной ката-
строфического отказа работы 
сетей связи в России. В комис-
сии по связи и информацион-
но-телекоммуникационным 
технологиям РСПП также ука-
зывали, что операторам связи 
придется тратить дополни-
тельные средства на установ-
ку и обслуживание оборудо-
вания — для крупных компаний 
расходы могут составить 
до 2 млрд руб. в течение 
пяти лет. Комиссия предла-
гала доработать законопро-
ект — в частности, исключить 
из него пункт о создании на-
циональной системы домен-
ных имен, так как в России 
уже есть 11 корневых серве-
ров DNS, а также выработать 
порядок управления трафиком 
и применять его только к объ-
ектам критической инфра-
структуры. $

ЧЛЕНЫ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПРЕДЛОЖИЛИ КОМПЕНСИРОВАТЬ ОПЕРАТОРАМ ЗАТРАТЫ НА ЗАЩИТУ РУНЕТА

Суверенизация 
потребовала 
бюджетных средств

Сенаторы внесли в законопроект о С У В Е Р Е Н Н О М  Р У Н Е Т Е  поправку 
о К О М П Е Н С А Ц И И  из бюджета затрат операторов на обслуживание 
оборудования для его исполнения. Также П Р О В А Й Д Е Р О В  освободят 
от ответственности перед абонентами за сбои в Сети.

« Поскольку технические 
средства, которые плани-
руются к установке, будут 
приобретаться за счет бюд-
жета, то и обслуживание этих 
устройств должно также ком-
пенсироваться из бюджетных 
средств
СЕНАТОР ЛЮДМИЛА БОКОВА

Законопроект о суверенном 
Рунете предписывает всем 
операторам связи установить 
специальное оборудование, 
которое им предоставит Рос-
комнадзор и которое будет 
противодействовать угрозам. 
В случае возникновения угроз 
целостности, устойчивости 
и безопасности функциони-
рования интернета ведомство 
сможет брать на себя центра-

лизованное управление сетью. 
Кроме того, оборудование 
будет фильтровать весь тра-
фик и блокировать запрещен-
ные в России ресурсы (сейчас 
операторы фильтруют трафик 
самостоятельно, но качество 
фильтрации зависит от воз-
можностей каждого).
Законопроект меняет систему 
организации обмена трафи-
ком на территории страны: 

он должен проходить только 
через точки обмена, внесен-
ные в специальный реестр. 
Предлагается создать нацио-
нальную систему получения 
информации о доменных име-
нах и сетевых адресах, кото-
рая будет дублировать список 
доменных имен и номеров 
автономных систем, делеги-
рованных российским пользо-
вателям.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ ЗАКОНОПРОЕКТ

₽20 
млрд 
предусмотрено в бюд-
жете на выполнение тре-
бований законопроекта 
о защите Рунета от внешних 
угроз, по словам сенатора 
Андрея Клишаса
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ПРОТЕСТЫ В ПАРИЖЕ ОБЕРНУЛИСЬ ПОГРОМАМИ И ПОЖАРАМИ НА ЕЛИСЕЙСКИХ ПОЛЯХ

«Желтые жилеты» перешли 
Президент Франции Э М М А Н Ю Э Л Ь  М А К Р О Н 
пообещал дать решительный ответ «желтым 
жилетам», устроившим Б Е С П О Р Я Д К И  и погромы 
в Париже. В субботу они разгромили несколько бутиков 
на Елисейских Полях, П О Л И Ц И Я  задержала 
более 200 человек.

ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Французские власти примут 
«решительные» меры, чтобы 
избежать повторения погро-
мов, которые прошли в Париже 
в субботу. Об этом заявил пре-
зидент Франции Эмманюэль 
Макрон. «То, что произошло 
[...] нельзя назвать протеста-
ми. Эти люди хотят разрушить 
республику, и их действия 
могут привести к убийствам 
[рядовых граждан]», — написал 
он в Twitter вечером 16 марта. 
Из-за этих событий Макрон 
вечером в субботу вернулся 
в столицу из Пиренеев, где ка-
тался на лыжах.

НА УЛИЦЫ СНОВА ВЫШЛИ 
ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК
В субботу, 16 марта, в Пари-
же прошла 18-я по счету еже-
недельная акция участников 
движения «желтые жилеты», 
выступающих против эко-
номической политики пра-
вительства, которая ведет 
к росту цен на бензин. Почти 
сразу после начала манифе-
стация переросла в погро-
мы. «Желтые жилеты» нача-
ли громить магазины и кафе 
на Елисейских Полях, в том 
числе работающий с 1899 года 
ресторан Le Fouquet, популяр-
ный у французской элиты 
(в 2007 году Николя Саркози 
праздновал там свою победу 
на президентских выборах). 
На стене ресторана погромщи-
ки нанесли граффити «Сарко 
(прозвище Саркози. — РБК) все 
сломал». В результате их дей-
ствий были разграблены и раз-
рушены киоски, бутики, в том 
числе брендов Hugo Boss 
и Longchamps, Bulgari, а также 
магазин Nespresso. Всего напа-
дениям подверглись 80 мага-
зинов, около 20 были ограб-
лены или сожжены, сообщает 
France24 со ссылкой на ре-
тейлеров. Сумма ущерба пока 
не подсчитана.

Погромщики отказывались 
повиноваться сотрудникам 
правопорядка и атаковали по-
лицейских и их автомобили.

Всего на улицы по всей стра-
не вышли более 30 тыс. де-
монстрантов, из них 1,5 тыс. 
проявляли жестокость, заявил 
министр внутренних дел Кри-
стоф  Кастанье. В Париже в ак-
циях протеста приняли уча-
стие около 10 тыс. человек, 
неделей ранее — около 3 тыс., 
сообщает Reuters. Фран-
цузские СМИ отмечают, что 
с конца декабря и до послед-
ней акции численность проте-
стующих сокращалась, но те-
перь протесты снова начинают 
набирать популярность.

Около 240 протестующих 
были задержаны. В ходе сты-
чек пострадали 42 протестую-
щих и 17 полицейских, пере-
дает французский телеканал 
BFM. Для обеспечения без-
опасности в Париж были на-
правлены 5 тыс. полицейских.

«БОЛЬШИЕ КОНСУЛЬТА-
ЦИИ» ЗАВЕРШЕНЫ
Акции «желтых жилетов» про-
шли на следующий день после 
окончания длившихся два 
месяца «больших консульта-
ций», которые президент Ма-
крон начал в ответ на акции 
протеста. В центре обсужде-
ния были налоговая политика, 

устройство государственно-
го аппарата, экология, а также 
вопрос французской идентич-
ности и представительства 
в законодательных органах. 
Даже политические противни-
ки Макрона признают, что кон-
сультации стали политическим 
успехом президента, пишет 
Financial Times. Однако теперь 
ему нужно найти «стратегию 
выхода» из дебатов, чтобы 
не допустить разочарования 
их участников. При этом опрос 
Elabe показал: семь из деся-
ти французов считают, что де-
баты не приведут к разреше-
нию кризиса, а 63% полагают, 
что правительство не примет 
во внимание выдвинутые пред-
ложения.

Представители «желтых жи-
летов» заявили, что намерены 
продолжать «призывать пра-
вительство к ответу». Глава 
общественной организации 
«Национальное равенство» 
Тьерри Поль Валетт потре-
бовал аудиенции у Макрона, 
чтобы выработать такой план 
выхода из кризиса, который 
учитывал бы интересы «жел-
тых жилетов» и рядовых гра-
ждан. При этом он раскрити-
ковал действия погромщиков 

^ Тысячи участников протестов при-
были 16 марта рано утром в Париж 
со всей Франции, чтобы принять уча-
стие в очередной акции «желтых жиле-
тов». «Макрон, мы пришли за тобой!» — 
цитирует их лозунг издание Le Figaro. 
Манифестация быстро переросла 
в погромы и столкновения с полицией. 
«То, что произошло, нельзя назвать про-
тестами», — заявил президент Франции 

> Центром мани-
фестаций стала 
главная улица 
французской сто-
лицы — Елисей-
ские Поля. Ванда-
лы били витрины 
и сожгли несколь-
ко газетных кио-
сков. Жандар-
мов, охранявших 
Триумфальную 
арку, забросали 
камнями

Международная политика

Хроника противостояния 
властей и «желтых жилетов»
17–18 ноября 2018 
Около 300 тыс. человек при-
няли участие в первой акции 
протеста «желтых жилетов», 
поводом для которой стало 
грядущее повышение цен 
на моторное топливо в связи 
с введением экологического 
налога. Манифестанты попы-
тались прорваться к Елисей-
скому дворцу.

10 декабря 2018
Президент Эмманюэль 
Макрон в специальном обра-
щении в ответ на протесты 
анонсировал несколько мер, 

среди которых — увеличение 
минимальной зарплаты и про-
ведение консультаций.

13 января 2019 
Макрон опубликовал письмо 
с обращением к нации, в кото-
ром изложил порядок прове-
дения консультаций.

15 января — 15 марта 2019 
Проведение консультаций 
о реформах по всей Франции. 
Граждане высказали мне-
ние по вопросам, связанным 
с политической и экономиче-
ской жизнью страны.
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красную черту

v Нападениям подверглись десят-
ки магазинов и кафе, было разруше-
но несколько бутиков — в том числе 
Hugo Boss и Longchamps. Фасады зда-
ний были исписаны угрожающими 
граффити 

^ В ходе беспорядков пострадали де-
сятки участников стычек как со сторо-
ны «желтых жилетов», так и со стороны 
полиции. Более 200 участников проте-
стов были задержаны 

в субботу, назвав их «проявле-
ниями экстремальной агрес-
сии». «Мы не террористы […] 
и действуем в правовых рам-
ках, установленных республи-
кой», — заявил он.

Другой представитель дви-
жения, Айк Шахинян, также 
осудил поведение погромщи-
ков. При этом он потребовал 
отставки главы МВД Кастанье, 
указав на его некомпетент-
ность. Шахинян также доба-
вил, что сложившийся кризис 
можно преодолеть, только при-
слушавшись к недовольным 
гражданам и приняв необхо-
димые политические решения, 
а не устраивая репрессии или 
запрещая протесты.

ВЛАСТИ ОБСУЖДАЮТ  
РАСШИРЕНИЕ ПОЛНОМО-
ЧИЙ ПОЛИЦИИ
В воскресенье, 17 марта, пре-
мьер-министр Эдуар Филипп 
собирался обсудить ситуацию 
вокруг беспорядков с мини-
стром Кастанье, сообщила га-

зета Le Figaro. Как подчеркну-
ли в пресс-службе Филиппа, 
в ходе встречи он и Кастанье 
должны обозначить параме-
тры анонсированного Макро-
ном ответа властей на погро-
мы. Комментируя субботние 
беспорядки в Twitter, глава 
МВД назвал демонстрантов 
«убийцами».

Глава профсоюза полицей-
ских Alliance Фредерик Лагаш 
указал на недостаток у сил 
правопорядка полномочий для 
ареста протестующих, прояв-
ляющих жестокость. «Учитывая 
18 недель [протестов], только 
тюрьма может стать для них 
сдерживающим фактором», — 
заявил он. «Дополнительные 
меры по обеспечению поряд-
ка будут приняты. Это не озна-
чает введение новых законов, 
но мы примем меры», — по-
обещала в воскресенье ми-
нистр здравоохранения Аньес 
Бюзен.

Мэр Парижа Анн Идальго 
в интервью Le Parisien 17 марта 

заявила, что намерена спро-
сить правительство, почему 
безопасность на Елисейских 
Полях не была обеспечена 
должным образом. «Мы дол-
жны быть способны справить-
ся с такой ситуацией», — заяви-
ла мэр (цитата по France24). 
По ее словам, страна нахо-
дится в центре социально-
го и политического кризиса 
и дальше так продолжаться 
не может. «События в субботу 
зашли слишком далеко», — за-
явил Бернард Шталтер, пре-
зидент CMA France (палата 
ремесленников). Продавцы 
и жители ждут от властей объ-
яснений, сказал Жан-Ноэль 
Райнхардт, глава Комитета Ели-
сейский Полей (местной ас-
социации из 180 членов, объ-
единяющей преимущественно 
бизнесменов). $

При участии Полины Химшиашвили

Фото:  
Zakaria Abdelkafi/AFP, Mustafa Yalcin/Getty Images, 
Kiran Ridley/Getty Images, Julien de Rosa/ТАСС
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ДЕВЯТЬ ВОПРОСОВ О ТОМ, ЧТО ПРОИСХОДИТ С КРЫМОМ ПОСЛЕ ПРИСОЕ ДИНЕНИЯ К РОССИИ

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ 
ПОЛУОСТРОВ

1 6  М А Р Т А  2 0 1 4  Г О Д А  крымчане проголосовали за присоединение полуострова к России.  
Как за эти пять лет изменились основные С О Ц И А Л Ь Н О - Э К О Н О М И Ч Е С К И Е 

П О К А З А Т Е Л И  региона — в материале РБК.

ДАДА ЛИНДЕЛЛ, ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, ИВАН ТКАЧЁВ, ЮЛИЯ САПРОНОВА, МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, ОЛЬГА АГЕЕВА, ЕВГЕНИЙ ТАРАСЕНКО

Как растет  
экономика 
Крыма?

В отличие от реальных дохо-
дов россиян в целом, кото-
рые снижаются пятый год под-
ряд, ситуация в Крыму иная. 
В 2016 и 2017 годах средне-
душевой доход жителя полу-
острова вырос на 3,6 и 6,6% 
соответственно. В номиналь-
ном выражении он колебал-
ся в пределах 20–26 тыс. руб. 
в зависимости от месяца.

Чтобы сравнить благосо-
стояние крымчан с другими 
регионами, можно посмотреть 
на показатель соотношения 
доходов и прожиточного мини-
мума. В Крыму этот коэффици-
ент ниже среднего по России. 
Средний доход в республике 
в 2018 году составлял 2,3, в Се-
вастополе — 2,6 прожиточного 
минимума, тогда как в целом 
по России доход превы-
сил прожиточный минимум 
в 3,15 раза.

Однако нельзя сказать, 
что Крым и Севастополь — 
самые бедные регионы: 
в 20 регионах это соотноше-
ние еще ниже, в том числе 
в Туве, Ингушетии, Калмы-
кии, Еврейской автономной 
области и Карачаево-Черке-
сии средний житель живет 
на доход меньше двух прожи-
точных минимумов.

Что можно 
купить 
на крымские 
зарплаты?

Почему в Крыму 
не берут  
кредиты?

Как Крыму 
помогает 
федеральный 
центр?

Тема номера

По объему валового регио-
нального продукта (ВРП) 
на душу населения Крым и Се-
вастополь поднялись с послед-
них мест, которые занимали 
в 2014 году, но по-прежне-
му входят в число отстающих 
субъектов Федерации. По ито-
гам 2017 года (самые актуаль-
ные данные Росстата) этот по-
казатель составил 187,7 тыс. 
руб. для Республики Крым 
и 165 тыс. руб. для Севасто-
поля. В Москве он составляет 
1,3 млн руб., в Краснодарском 
крае — 398,4 тыс. руб.

Но крымская экономика, 
стартовавшая с низкой базы 
2014 года и поддерживаемая 
федеральной целевой про-
граммой (ФЦП) по развитию 
полуострова, растет опере-
жающими темпами по сравне-
нию с большинством других 
регионов. Во время общерос-
сийской рецессии 2015 года 
региональный ВРП на душу на-
селения в России упал на 0,8%, 
а в Крыму вырос на 7,5%. Затем 
рост замедлился: подушевой 
ВРП в 2016 году вырос на 5,6%, 
а в 2017-м — на 3,8%, хотя темпы 
роста по-прежнему остаются 
выше среднероссийских.

Экономику Крыма под-
держивают мегапроекты: 
Крымский мост, энергомост 
Кубань — Крым, трасса «Таври-
да», газопровод из Краснодар-
ского края, новый аэропорт 
и т.д. В прошлом году крым-
скую ФЦП решили продлить 
до 2022 года. Сейчас она 
включает более 800 объектов 
с объемом финансирования 
почти 900 млрд руб.

РБК оценил, как изменилось 
материальное благополучие 
жителей Крыма, сравнив по-
купательную способность 
средних номинальных зарплат 
в составе Украины и в соста-
ве России. За основу был взят 
набор из 21 базового продук-
та, цены на которые фиксиру-
ет Росстат и регистрировала 
украинская статистика. Веса 
для каждой категории взяты 
по утвержденной правитель-
ством потребительской корзи-
не для субъектов Федерации.

Как показали расчеты, по-
купательная способность 
в Крыму выросла на 36% 
за пять лет. Если в 2013 году 
на одну зарплату средне-
статистический крымчанин 
мог позволить 7,2 продук-
товой корзины (6,9 в Сева-
стополе), то в 2018 году уже 
9,8 (10,2 в Севастополе).

При Украине в 2013 году 
средняя зарплата жителей по-
луострова была 2850,2 грн, 
или чуть более 11 тыс. руб., 
а продуктовая корзина, со-
ставленная РБК, в переводе 
на российскую валюту стоила 
1,5 тыс. руб. Точной статистики 
о зарплатах и ценах в Крыму 
за 2014 год нет. Данные 
за 2015 год свидетельствуют, 
что после референдума про-
дуктовая корзина подорожа-
ла до 2,6 тыс. руб., но и сред-
негодовая зарплата выросла 
до 22,4 тыс. руб. То есть поку-
пательная способность крым-
чан повысилась до 8,6 (с укра-
инских 7,2) уже в первый год 
после вхождения Крыма в со-
став России.

Крым и Севастополь на фоне 
общей закредитованности на-
селения России отличаются 
низкими показателями долго-
вой нагрузки в расчете на чело-
века — 18,6 тыс. и 14,8 тыс. руб. 
соответственно. Средний уро-
вень долгов по стране — 85 тыс. 
руб. По этому параметру Крым 
и Севастополь занимают, соот-
ветственно, пятое и четвертое 
место с конца среди россий-
ских регионов. Сравнимые по-
казатели фиксируются в кав-
казских республиках — Чечне, 
Дагестане, Ингушетии. Там низ-
кая закредитованность объяс-
няется в том числе религиозны-
ми запретами на займы.

В Крыму другая история: 
во-первых, поздний старт, 
а во-вторых, крупнейшие рос-
сийские банки из-за западных 
санкций на полуострове не ра-
ботают. Банковские услуги 
там предоставляют всего семь 
банков из 479 в целом по Рос-
сии. Наиболее крупный из них, 
«Россия», занимает 14-е место 
в российской банковской систе-
ме. Работающий в Крыму Ген-
банк сейчас санируется «доч-
кой» «России» Собинбанком. 

Средневзвешенная став-
ка по кредитам физлицам 
в 2019 году в среднем по Рос-
сии, по данным ЦБ, состав-
ляет от 12 до 19% в зави-
симости от срока займа. 
Крымский РНКБ предлагает 
кредиты в таком же диапазо-
не, ИС Банк — от 10 до 18%, Ген-
банк — от 11,5%, схожие усло-
вия у «России», ЧБРР — от 16%, 
Морского банка — от 15%, Край-
инвестбанка — от 13,5%.

В 2018 году Крым получил фе-
деральные дотации в разме-
ре 42,7 млрд руб., а в целом 
безвозмездные перечисле-
ния в регион (к ним относятся 
не только дотации, но и суб-
сидии и субвенции) состави-
ли 120,6 млрд руб., следует 
из данных казначейства. Дота-
ции выдаются без конкретных 
условий расходования, субси-
дии и субвенции носят целевой 
характер.

В структуре доходов крым-
ского бюджета поступления 
из федерального бюджета за-
нимают 68,8%, что по-преж-
нему делает Крым одним 
из самых дотационных регио-
нов России. Его опережают 
только Чечня, Ингушетия, Тува 
и Алтай. С другой стороны, 
еще в 2017 году власти Крыма 
ожидали, что объем и доля без-
возмездных поступлений в до-
ходах будут выше — около 80% 
(или 143 млрд руб.).

Собственные (налоговые 
и неналоговые) доходы респуб-
лики меньше, чем трансфер-
ты из центра, 54,8 млрд руб. 
в 2018 году. И они снижают-
ся (с 59,7 млрд руб. в 2017-м). 
Но поддержка федерального 
центра позволяет региону со-
хранять бездефицитный и даже 
профицитный (по итогам про-
шлого года) бюджет.

Дотационность Севасто-
поля практически не отлича-
ется от ситуации в Респуб-
лике Крым. Безвозмездные 
поступления в бюджет города 
в 2018 году составили 26,1 млрд 
руб., или 64,8% в структуре его 
общих доходов.

На что живут 
в Крыму?
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Почему в Крыму  
плохая 
демография?

Сколько 
компаний 
в Крыму?

деятельности, более 33 тыс. 
юрлиц и 68 тыс. индивидуаль-
ных предпринимателей. Се-
годня тенденции к снижению 
количества субъектов пред-
принимательской деятельно-
сти нет», — говорит она. Около 
3 тыс. компаний, которые ра-
ботают в Крыму, так или иначе 
принадлежат иностранным 
инвесторам, рассказал Наза-
ров. Сложности переходного 
периода, по его словам, смяг-
чаются налоговыми льготами, 
преференциями и развитием 
инфраструктуры.

В 2018 году на полуостро-
ве появилось 3,1 тыс. новых 
юрлиц (созданные в резуль-
тате реорганизации бизнеса 
в расчет не брались) и при-
мерно столько же закрылось 
по причине ликвидации (в том 
числе банкротства) и исклю-
чения из ЕГРЮЛ по решению 
ФНС. Это выбивается из обще-
российского тренда. Компа-
нии в России чаще закрывают-
ся, чем создаются. В прошлом 
году число прекративших 
деятельность юрлиц в целом 
по России в два раза превыси-
ло число новых — 673 тыс. про-
тив 335 тыс. соответственно.

Как отдыхают 
в Крыму?

Почему в Крыму  
растет число 
террористиче-
ских преступле-
ний?

Число преступлений терро-
ристической направленно-
сти в Крыму и Севастопо-
ле все последние пять лет 
устойчиво росло (с одного 
в 2014 году до 20 в 2018-м). 
Это идет вразрез с общерос-
сийским трендом. По данным 
Генпрокуратуры, в России 
с 2014 по 2016 год число пре-
ступлений террористическо-
го характера выросло вдвое 
(с 1128 до 2227), а затем почти 
столь же резко начало сни-
жаться (в прошлом году соста-
вило 1679). 

Рост террористических 
преступлений в Крыму свя-
зан прежде всего с ареста-
ми участников движения 
«Хизб ут-Тахрир», рассказал 
РБК адвокат международ-
ной правозащитной группы 
«Агора» Александр Попков. 
На Украине (значит, и в Крыму 
до 2014 года) оно вело офици-
альную деятельность, имело 
представительства и собира-
ло митинги. В России «Хизб 
ут-Тахрир» с 2003 года при-
знано террористическим и за-
прещено. «ОВД-Инфо» со-
общало, что по делам этого 
движения в Крыму с 2016 года 
были обвинены около 20 че-
ловек. Одно из самых гром-
ких террористических дел, 
связанных с событиями 
в Крыму, — кинорежиссе-
ра Олега Сенцова, пригово-
ренного к 20 годам колонии 
по обвинению в организации 
диверсионной группы «Пра-
вого сектора» (запрещенная 
в России организация) и под-
готовке серии терактов. $

До 2014 года Крым был пре-
имущественно украинским 
курортом, вспоминает генди-
ректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин. В по-
следнем «украинском» сезоне 
2013-го полуостров посети-
ли 6 млн человек, в том числе 
около 4 млн украинцев и толь-
ко 2 млн россиян.

Первый после присоедине-
ния к России туристический 
сезон был для Крыма проваль-
ным. В 2014 году полуостров 
посетили всего 3,8 млн ту-
ристов, за год турпоток рух-
нул на 36%. Часть украинских 
туристов не поехали в Крым 
по политическим причинам, 
а для россиян, которые при-
езжали на крымские курорты 
преимущественно на поез-
дах, это было затруднитель-
но из-за сложностей с желез-
нодорожным сообщением 
и безопасностью, указывает 
Ромашкин.

Туристы начали возвращать-
ся в Крым в 2015 году, когда 
отдыхающих с Украины начали 
замещать туристы из России. 
Резкий толчок для увеличе-
ния турпотока дал мост через 
Керченский пролив, открытый 
в мае 2018 года, а также новый 
терминал аэропорта Симфе-
рополя. За 2018 год крымские 
курорты посетили 6,8 млн ту-
ристов, или на 28% больше, 
чем годом ранее. Результат 
стал рекордным за все время 
после распада СССР, отчиты-
вались в региональном мини-
стерстве курортов и туризма. 

Всплеск новых регистраций 
юрлиц в Крыму произошел 
в первые два года после рефе-
рендума, что объясняется пе-
реходом в новую юрисдикцию. 
Но затем статистика зафикси-
ровала разворот: после бурно-
го роста темп новых регистра-
ций резко стал ниже среднего 
по стране.

Сильный провал заме-
тен по 2017 году, когда в Се-
вастополе появилось всего 
107 новых юридических лиц. 
Количество новых зареги-
стрированных юрлиц на ты-
сячу человек населения 
в 2018-м составило 1,2 в Крыму 
и 1,9 в Севастополе про-
тив 2,6 в среднем по России. 
По данным ФНС на 1 янва-
ря 2019 года, на полуострове 
действует 44 тыс. компаний, 
или 1% от общего количества 
в стране.

«Бум был связан с тем, 
что всем предпринимателям 
надо было зарегистрировать-
ся заново. Сейчас этот про-
цесс практически завершил-
ся, а российские материковые 
инвесторы работают под сво-
ими юрлицами, необязатель-
но регистрируясь в Крыму», — 
пояснил РБК сопредседатель 
«Деловой России» Андрей На-
заров.

Число предпринимателей 
в Крыму выросло на 19,4% 
с 2015 по 2018 год (с 84,4 тыс. 
до 100,8 тыс.), рассказала РБК 
уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в рес-
публике Светлана Лужецкая. 
«У нас более 100 тыс. субъ-
ектов предпринимательской 

С украинских времен в Крыму 
происходит депопуляция: 
с каждым годом ускоряется 
естественная убыль населе-
ния — с минус 5,8 тыс. человек 
в 2014 году до минус 7,6 тыс. 
человек в 2018-м по Крыму 
и Севастополю.

Проблему маскирует высо-
кий миграционный прирост 
из других регионов России 
и ближнего зарубежья, ко-
торый только по Республике 
Крым составил 4,8 тыс. чело-
век в прошлом году. Однако 
в Крым переезжают главным 
образом низкоквалифициро-
ванные кадры, а работники 
с высокой квалификацией уез-
жают.

Население полуострова ста-
реет: число родившихся детей 
уменьшается, а коэффициент 
смертности превышает обще-
российский. Среди демогра-
фических рисков — усугубле-
ние процессов депопуляции, 
снижение ожидаемой продол-
жительности жизни, увеличе-
ние заболеваемости населе-
ния, отмечалось в Стратегии 
развития Крыма до 2030 года, 
одобренной в 2017-м. Однако 
в «модернизационном» сце-
нарии развития республики 
численность населения будет 
расти за счет миграционно-
го притока, а в «инновацион-
ном» — естественная убыль 
сменится естественным при-
ростом.

5,8 6,3 6,4
7,4 7,6

Республика Крым г. Севастополь

Источник: Росстат

Источники: консолидированные бюджеты субъектов Российской Федерации на 1 
января 2019 года, расчеты РБК

Как изменился Крым за пять лет в составе России

10 регионов с самым низким валовым региональным  
продуктом в 2017 году, руб. на душу населения

Среднедушевые доходы в Крыму  
и Севастополе, руб. в месяц

Естественная убыль населения в Крыму  
и Севастополе, тыс. человек

Данных за 2014 год нет

10 регионов с наибольшей долей безвозмезд-
ных поступлений в бюджете, %
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Интервью

« Входить в Москву 
мы не собираемся

ИННА СИДОРКОВА,  
МАКСИМ СОЛОПОВ

«САНКЦИИ  
НАС СЕРЬЕЗНО 
ВЗБОДРИЛИ»

Министр промышленно-
сти и торговли Денис Ман-
туров регулярно говорит 
о возможной продаже части 
акций Уралвагонзавода 
(УВЗ) частным инвесторам. 
Насколько это реально и кто 
мог бы стать инвестором?

Это присутствует в страте-
гии, которая у нас утвержде-
на до 2025 года. Кто может 
быть инвестором — сложный 
вопрос. Потому что, во-пер-
вых, есть санкционные огра-
ничения, и не каждый ин-
вестор пойдет. Во-вторых, 
вопрос — когда? Можно прода-
вать убыточное предприятие, 
а можно — прибыльное. Еще 
буквально в начале 2017 года 
финансовое положение Урал-
вагонзавода существенно от-
личалось от сегодняшнего.

Когда вы пришли на УВЗ, 
корпорация уже испытывала 
последствия санкций. Може-
те оценить ущерб?

Еще работая в Минпромторге, 
я видел те перемены, которые 
происходят на предприятиях. 
Для меня это не новая тема. 
Безусловно, нельзя говорить, 
что санкции прошли бесслед-
но. Это ограничивает такие 
возможности предприятия, 
как публичное обсуждение 
совместных проектов с ком-
паниями, которые не хотят 
упоминать об участии нашей 
организации в них.

Но в плане импортозаме-
щения санкции нас серьезно 

взбодрили. У нас хорошо на-
чала работать конструктор-
ская мысль. Если раньше тех-
нологии были зарубежные, 
то сейчас наши институты дей-
ствительно находят решения, 
базируясь на отечественных, 
в частности на станках рос-
сийского производства.

Что касается ущерба или 
убытков: если они и есть, 
то абсолютно незначительные. 
Мы ничего не теряем, можем 
только недополучить некую 
норму рентабельности в силу 
того, что расчеты с нами ино-
гда задерживаются, и мы выну-
ждены брать кредиты, чтобы 
рассчитываться с нашими по-
ставщиками. Как правило, это 
не так долго — максимум, что 
мы сегодня имеем, это пол-
года. Мы находим поддержку 
властей, прежде всего с вы-
платой процентов по субсиди-
рованным кредитам.

Санкции заставляют ваших 
партнеров отказываться 
от контрактов?

Таких стран, которые отказа-
лись бы от возможного заклю-
чения контрактов, фактически 
нет. В ближайшем будущем 
подобных рисков мы не будем 
испытывать. У нас есть ли-
цензия на поставку запчастей 
и послепродажное обслужи-
вание военной техники. Это 
направление надо развивать — 
в советское и постсоветское 
время техники, произведен-
ной Уралвагонзаводом, было 
поставлено такое количество, 
что здесь поле не пахано.

Но существует конкуренция 
со стороны государств, пре-
жде всего бывших стран Вар-
шавского договора, которые 
зашли и работают на наших 
традиционных рынках. Неко-
торые партнеры приглашают 

их для модернизации техники. 
При этом главный конструктор 
нашего, предположим, танка, 
в этом не задействован. Вста-
ет вопрос интеллектуальной 
собственности. Мы должны 
вести агрессивную, более ка-
чественную и профессиональ-
ную работу с заказчиками, 
разъяснять, что без участия 
УВЗ они получат другой про-
дукт, за который мы не можем 
нести ответственность.

«450 МЛН ЗА «АРМАТУ» — 
ЭТО ВЫ, КОНЕЧНО, 
ЗАГНУЛИ»

Военные эксперты неодно-
кратно отмечали, что у танка 
«Армата» есть проблемы 
с двигателем и боекомплек-
том. Что с ними не так?

Проблем с двигателем на сего-
дняшний день нет. Мы достиг-
ли всех параметров, опреде-
ленных техзаданием.

Что касается боеприпасов, 
то заказчиком является Мин-
обороны. Уралвагонзавод уча-
ствует в этом только в рамках 
проведения испытаний. Наша 
техника универсальная, поэто-
му сегодня она может потреб-
лять и действующие боеприпа-
сы, и перспективные.

Почему разработкой бое-
припасов занимаются спе-
циалисты «Росатома»? У них 
есть опыт такой работы?

Этот вопрос я бы, опять же, 
адресовал Минобороны, по-
тому что там приняли такое 
решение. В таких случаях все-
гда учитывается опыт, наличие 
квалифицированных кадров, 
соответствующей испытатель-
ной базы, определенная ис-
тория. У «Росатома» нужные 
компетенции были, есть и при-
умножаются. Но, действитель-

но, есть серьезные компетен-
ции и у холдинга «Техмаш», 
который традиционно зани-
мается разработкой и произ-
водством боеприпасов и, так 
же как и Уралвагонзавод, вхо-
дит в «Ростех».

В Минобороны считают 
«Армату» дорогим танком. 
Многие рассказывают, что 
УВЗ предлагал танк по цене 
450 млн руб., а ныне ку-
рирующий ОПК вице-пре-
мьер Юрий Борисов, буду-
чи замминистра обороны, 
сбил цену до 350–320 млн. 
Сколько сейчас стоит этот 
танк?

Давайте так, 450 млн руб. 
за «Армату» — это вы, конеч-
но, загнули. В рамках гос-
оборонзаказа существуют 
определенные нормативные 
документы, которые регла-
ментируют утверждение цены, 
в том числе Федеральной ан-
тимонопольной службой. ФАС 
проверила ценовые параме-
тры и подтвердила их досто-
верность. Но сегодня говорить 
о стоимости изделия, кото-
рое не принято еще на воору-
жение, не совсем корректно. 
Потому что в ходе проведения 

1963
Родился в Москве

1985
Начал карьеру с должно-
сти инженера в Московском 
институте теплотехники — раз-
работчике межконтиненталь-
ных баллистических ракет

1986
Окончил МВТУ им. Н.Э. Бау-
мана по специальности «опти-
ко-электронные приборы»

1987
Устроился инженером в КГБ, 
где прослужил до 1991 года

2002 

Стал заместителем гендирек-
тора Российского агентства 
по обычным вооружениям

Гендиректор Уралвагонзавода А Л Е К С А Н Д Р  П О Т А П О В  в интервью РБК 
рассказал о дискуссиях вокруг стоимости «Арматы», проектах в Сирии,  
санкциях и сокращении гособоронзаказа.

Из жизни Александра Потапова

« Наша 
техника 
универсаль-
ная, поэтому 
сегодня 
она может 
потреблять 
и действую-
щие боепри-
пасы, и пер-
спективные

« Нас забили дешевые произ-
водители из Юго-Восточной Азии, 
поэтому есть меры государствен-
ного регулирования, которые дол-
жны ограничивать поступление 
иностранной продукции,  
если есть российские аналоги
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испытаний [до начала серий-
ного производства], в ходе 
уточнений могут возникнуть 
определенные пожелания 
со стороны Минобороны, ко-
торые в конечном итоге могут 
привести к изменению цены 
как в большую, так и в мень-
шую сторону. С увеличением 
объема выпуска, естественно, 
цена будет падать

«ВОПРОС НДС  
ОСЛОЖНЯЕТ ОТГРУЗКУ 
ТЕХНИКИ ДЛЯ АРМИИ»

Вы неоднократно говорили, 
что рентабельность кон-
трактов по линии Минобо-
роны очень низкая. Удалось 
ли с военным ведомством 
эту проблему решить?

Этот вопрос трудно решать 
с Министерством обороны. 
Они существуют в понятных 
рамках бюджета, которым рас-

поряжаются в соответствии 
с госпрограммой вооружений 
и постановлением правитель-
ства, определяющим трехлет-
ний гособоронзаказ.

Никто не отменял действую-
щий приказ по составу затрат, 
включаемых в цену продук-
ции по гособоронзаказу, как 
и формулу ценообразова-
ния. Поэтому рентабельность, 
к сожалению, оставляет же-
лать лучшего, но это вопро-
сы в том числе и к нам — надо 
снижать издержки.

Здесь много факторов. 
Минобороны рассчитывает-
ся после подписанных актов 
о выполненных работах. Если 
вдруг возникают какие-то 
сбои, кооперация от нас тре-
бует расчет, а у нас этих денег 
нет. И мы вынуждены брать 
кредит, попадая опять на про-
центы, как и в случае с воен-
но-техническим сотрудниче-

ством (ВТС), только их уже нам 
никто не субсидирует. Это 
тоже съедает рентабельность.

Какие вопросы, по вашему 
мнению, требуют немедлен-
ного решения?

Например, необходимо мак-
симально быстро определить-
ся по вопросам, связанным 
с НДС текущего года, потому 
что в контрактах у нас стоит 
НДС 18%, а налоговая прини-
мает НДС в этом году 20%. 
Возникает коллизия. Ее нужно 
срочно разрешать, потому что 
это осложняет работу по под-
писанию договоров с исполни-
телями и отгрузку техники для 
нашей армии.

Наверное, здесь не Урал-
вагонзавод должен решать, 
а другие органы, получившие 
соответствующее поручение. 
Мы будем выполнять те реше-
ния, которые будут приняты 

на законодательном уровне. 
Мы хотели бы не потерять при 
этом переходе.

«ЕСЛИ У НАС ПОКУПАЮТ 
ВАГОНЫ ПО ТАКОЙ 
ЦЕНЕ, ТО ПОЧЕМУ 
НАМ ИХ НЕ ПРОДАВАТЬ?»

Выручка УВЗ прогнозирова-
лась на уровне 148 млрд руб. 
Удалось ли достичь этого по-
казателя и какие ожидания 
по чистой прибыли?

По выручке могу сказать со-
вершенно четко, что продукции 
у нас изготовлено примерно 
на 160 млрд руб. в денежном 
выражении. Другое дело, что 
часть была не отгружена — 
условно, заказчик попросил 
перенести контрактные обяза-
тельства и поставку на первое 
полугодие вместо конца про-
шлого года. Я говорю о спец-
продукции, прежде 

2004
Назначен начальником управ-
ления обычных вооруже-
ний Федерального агентства 
по промышленности  
(Роспром)

2008
Стал директором департа-
мента промышленности 
обычных вооружений, бое-
припасов и спецхимии Мин-
промторга 

2012 

Начал работать директором 
Федеральной службы по обо-
ронному заказу

2014
Назначен заместителем 
министра промышленности 
и торговли

2017 

Занял должность гендирек-
тора Уралвагонзавода

« Наш трам-
вай не очень 
капризен 
к полотну 
и почти 
на 95% 
российского 
производства
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Свободная цена

Материалы на таком фоне опубли-
кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков, 
Настя  Вишнякова  
vishvish.design

Интервью

всего по линии ВТС. Поэтому 
мы расцениваем это как некую 
незавершенку, которая будет 
дополнительным объемом те-
кущего 2019 года. Но рост 
по сравнению с 2017 годом 
тоже достаточно существен-
ный. По консолидированной 
выручке мы получили порядка 
147 млрд руб.

С учетом недопостав-
ленной продукции, какие 
у вас прогнозы по выручке 
на 2019 год?

Полагаю, темпы роста сохра-
нятся, возможно, даже будут 
и больше. Надеемся ускорить 
поставки, в том числе по линии 
ВТС, но это все зависит от рас-
четов инозаказчиков с нами.

Сколько вагонов произвели 
по итогам 2018 года, какой 
план на 2019 год?

Уралвагонзавод произвел 
и отгрузил в 2018 году поряд-
ка 18 тыс. вагонов. Примерно 
такой же объем запланирован 
и на 2019 год. Считаем, что 
такой объем мы должны под-
держивать в течение доста-
точно долгого срока, созда-
вая гарантированные заказы 
и рабочие места. Цена на ин-
новационный вагон вырос-
ла за прошлый год на 1 млн 
руб. Эксперты указывают, что 
их себестоимость увеличилась 
лишь на 600 тыс. Чем вы може-
те объяснить рост?

На сегодняшний день повы-
силась стоимость закупаемого 
сырья и комплектующих. Де-
фицит колес сегодня создает 
высокий рост цен на эту про-
дукцию. За счет этого себе-
стоимость растет. Мы стара-
емся ее понизить, чтобы быть 
конкурентными. Но если у нас 
приобретают вагоны по такой 
цене, то почему нам их не про-
давать? Тем более последние 
годы продукция вагонострое-
ния продавалась в убыток. 
И это один из серьезнейших 
моментов, который привел 
к сложному финансовому со-
стоянию нашей корпорации.

«ЕСЛИ МЫ ПОЛУЧИМ 
ХОРОШИЙ ЗАКАЗ, 
ЭТО БУДЕТ И ДЛЯ СИРИИ 
ХОРОШО»

В условиях сокращения гос-
оборонзаказа Владимир 
Путин поставил задачу всем 

предприятиям ОПК нара-
щивать выпуск гражданской 
продукции. УВЗ взял на себя 
обязательства довести по-
казатель до 42% к 2025 году. 
За счет чего?

По итогам 2018 года в кор-
порации « Уралвагонзавод» 
на долю гражданской продук-
ции от общего объема при-
шлось 38%. Если брать непо-
средственно сам УВЗ, то мы 
уже сделали 46,5%. Здесь 
важно, как считать и что счи-
тать. У нас есть, например, 
предприятия, которые не вы-
пускают гражданскую про-
дукцию и, наверное, никогда 
ее выпускать не будут. Един-
ственное, что мы придумали, 
по крайней мере пока, чтобы 
они на своих высокотехно-
логичных станках выполняли 
сторонние заказы.

Поэтому мы оцениваем 
средний показатель по всей 
корпорации, но прогнозиро-
вать его не так просто. Если 
гособоронзаказ у нас состав-
ляет определенный сегмент, 
который мы знаем в абсолют-
ных величинах, рассчитав, ис-
ходя из госпрограммы воору-
жений, то с ВТС получается 
переменная, которую прогно-
зировать сложнее. Например, 
мы становимся заложника-
ми курсовых разниц. Есте-
ственно, доля выручки будет 
колебаться. При этом нам 
нужно определить, сколько 
выпускать гражданской про-
дукции. 

Какие направления дивер-
сификации ключевые для 
УВЗ?

У нас успешно развивает-
ся направление по трам-
ваям. Если мы в прошлые 
годы делали единицы, то уже 
в 2018 году было выпущено 
достаточно большое количе-
ство. В этом году мы поста-
вили задачу выпустить около 
100 трамваев — увеличиваем 
количество почти в два раза. 
На этом мы не останавлива-
емся. Считаем, что с Фондом 
развития промышленности 
или ВЭБом надо развивать это 
направление. Сейчас отраба-
тываем инвестиционный про-
ект по расширению производ-
ства трамваев.

Какие регионы интересу-
ются покупкой? И почему 

вы не продаете трамваи 
Москве, которая готовит 
большой тендер?

Я дал поручение участвовать 
во всех тендерах и следовать 
требованиям, которые предъ-
являются в тендерной доку-
ментации. Не всегда та или 
иная продукция удовлетво-
ряет требованиям заказчи-
ка. Но если мы вписываемся 
в них, конечно, будем участ-
вовать. Если там будут усло-
вия, которым мы не соот-
ветствуем, бессмысленно 
заходить.

Вице-премьер Юрий Бори-
сов в разговоре с РБК от-
мечал, что в рамках дивер-
сификации власти готовы 
пойти на издание предписа-
ний по закупкам граждан-
ской продукции ОПК для 
инфраструктурных проек-
тов, госкомпаний и т.д. Есть 
ли тут возможность лоббиз-
ма интересов УВЗ и «Рос-
теха»?

Пока это жестко регламенти-
рует наше законодательство — 
44-й ФЗ и 223-й ФЗ. Я скажу 
другое: входить в Москву — 
это не самоцель. У нас более 
9 тыс. трамваев в стране — 
рынок огромнейший. Но воз-
никает вопрос возможностей 
финансирования муниципаль-
ных образований. Здесь у нас 
есть предложения, в том числе 
от ряда лизинговых компаний, 
которые созданы при крупных 
коммерческих банках. В част-
ности, использовать такой 
механизм мы предлагали Ни-
жегородской области, и губер-
натор нас поддержал. Сейчас 
работаем с ними на конкурс-
ной основе.

Мы смотрим и на другие 
регионы. Недавно обсуждали 
вопросы с Башкирией. Счи-
таем, что достаточно боль-
шой и емкий рынок. Также 
это Волгоград, где существу-
ет протяженная транспорт-
ная сеть.

Наш трамвай не очень ка-
призен к полотну и почти 
на 95% российского произ-
водства.

На чем же будете диверси-
фицироваться?

Серьезный сегмент — дорож-
но-строительная техника. Нас 
забили дешевые производи-
тели из Юго-Восточной Азии, 
поэтому есть меры государ-
ственного регулирования, ко-
торые должны ограничивать 
поступление иностранной 
продукции, если есть россий-
ские аналоги. Это и в рамках 
программы диверсификации, 
и в рамках программы импор-
тозамещения.

Когда какой-то большой ру-
ководитель стоит перед ка-
мерами и говорит: мы откры-
ваем то-то и то-то — а у него 
за спиной стоят «Катерпилле-
ры», а не бульдозеры Челя-
бинского тракторного завода, 
есть возможность спросить: 
почему не ЧТЗ?

Почему?
Получаем ответы, что каче-
ство не то или цена. Значит, 
мы должны повысить каче-
ство, снизить цену и расши-
рить линейку. Чем мы и зани-
маемся. И, конечно, развитие 
рынков. Мы продвигаем про-
дукцию за рубеж.

Куда?
Например, в Сирию. Мы уча-
ствовали в выставке под 
эгидой Министерства про-
мышленности достаточно 
успешно.

Техника для Сирии?
Да, дорожно-строительная. 
Плюс они заинтересовались 
в том числе и подвижным же-
лезнодорожным составом. 
Долго подготовительные ра-
боты ведутся, но в конечном 
итоге, если мы получим хо-
роший заказ, это будет и для 
Сирии хорошо, и для нас здо-
рово. 

Полная версия интервью — на rbc.ru

38%
от общего объема пришлось  
на долю гражданской продукции  
по итогам 2018 года в корпорации  
«Урал вагонзавод» 

<9
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Эдуард Худайнатов попросил 
налоговые льготы для своего 
арктического проекта

В 2018 ГОДУ РОССИЯНЕ ПЕРЕЧИСЛИЛИ НА ЧУЖИЕ БАНКОВСКИЕ КАРТЫ БОЛЕЕ 27 ТРЛН РУБ.

Межкарточные 
переводы затмили 
наличные
Россияне нарастили в 2018 году переводы с карты на карту В  1 , 4  Р А З А ,  до ₽27,4 трлн. 
Впервые объем переводов П Р Е В Ы С И Л  объем снятых наличных. Около трети идет 
на Т Е Н Е В У Ю  О П Л А Т У  услуг, и в течение 3–5 лет ситуация вряд ли изменится.
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ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

Объем переводов с карты 
на карту в России в 2018 году 
впервые в истории превысил 
объем операций по снятию на-
личных, следует из статистики 
Центробанка. За прошлый год 
россияне перевели с карты 
на карту в 1,4 раза боль-
ше денег, чем в 2017 году, — 
27,4 трлн против 19,05 трлн 
руб., а количество снятых 
наличных увеличилось лишь 
на 3,4%, до 26,6 трлн руб.

Безналичная оплата това-
ров и услуг также в 2018 году 
продемонстрировала зна-
чительный рост — в 1,3 раза, 
до 21 трлн руб.

В итоге общий объем без-
наличных операций (более 
48 трлн руб.) по итогам года 
почти вдвое превысил опе-
рации по снятию наличных 
с карт.

В общем количестве тран-
закций по картам доля опла-
ты товаров и услуг прева-
лирует — 76%, или 24,5 млрд 
операций. Средний чек при 
безналичной оплате уве-
личился всего на 56 руб. — 
с 1112 руб. в 2017 году до 1168 руб. 
в 2018 году, подсчитал РБК 
на основе статистики ЦБ. 
Сумма разового снятия налич-
ных подросла на 7,8%, с 7,8 тыс. 
до 8,4 тыс. руб. Средний 
же денежный перевод по кар-
там за год снизился с 6,96 тыс. 
до 6,1 тыс. руб.

В 2018 году сохранилась тен-
денция к росту числа активных 
карт, с помощью которых была 
проведена хотя бы одна опера-
ция, пишет ЦБ. Их количество 
увеличилось почти на 22 млн 
и превысило 180 млн. Доля 
таких карт в общем объеме 
эмиссии составила 66%.

Финансы

ПОТЕНЦИАЛ ДЛЯ РОСТА
Общий объем безналичных 
операций (переводы с карты 
на карту плюс оплата с помо-
щью карт) обогнал снятие на-
личных еще в прошлом году, 
говорит исполнительный ди-
ректор Национальной платеж-
ной ассоциации Мария Михай-
лова. По ее словам, платежная 
отрасль уже получает от этого 
эффект в виде доходов от ко-
миссий за эквайринг или пе-
реводы.

Сервисы по переводам ста-
новятся более доступными: 
комиссии за такие переводы 
снижаются, а допустимые ли-
миты увеличиваются, объясня-
ет причины роста безналичных 
операций руководитель дирек-
ции по развитию сегментов 
и некредитных продуктов роз-
ничного бизнеса Альфа-банка 
Алексей Ермаков. У Сбербанка 
суточный лимит на онлайн-пе-
реводы установлен на уров-
не 1 млн руб. Проекты Visa 
и Mastercard по переводам 
между картами разных бан-
ков предусматривают лимиты 
30 тыс. руб. на одну операцию 
и от 50 тыс. до 150 тыс. руб. 
в сутки в зависимости от вида 
карты. Система быстрых пла-
тежей, запускаемая ЦБ, пред-
полагает максимальную сумму 
одной операции 600 тыс. руб.

В дальнейшем объем пере-
водов продолжит расти, драй-
вером станет развитие финан-
совых технологий, в том числе 
заимствование их с азиатских 
рынков, например платежи 
с помощью QR-кодов, считает 
менеджер Deloitte Digital в СНГ 
Максим Шапировский. К нега-
тивным сторонам роста объе-
ма переводов относится то, 
что они одновременно стиму-
лируют серый рынок индиви-
дуальных предпринимателей, 
микро- и малого бизнеса, ко-

торые таким образом взимают 
плату за услуги.

Через пару лет операции 
по снятию наличных обгонит 
вслед за переводами и без-
наличная оплата товаров, 
предсказывает Шапировский. 
На это указывает то, что сей-
час объем оплаты товаров 
и услуг с помощью карт растет 
примерно на треть в год.

Способствовать этому, 
по его словам, будут в первую 
очередь удобство, качество 
и привлекательность банков-
ских услуг, например кешбэк 
при оплате картой и прочие 
форматы лояльности. Возмож-
но, система быстрых платежей 
действительно будет драйве-
ром роста, когда в ней откро-
ется возможность переводов 
от физлица к юрлицу, но надо 
смотреть, как за первыми 
пятью—десятью крупнейши-
ми банками в цифровую среду 
будут интегрироваться осталь-
ные банки из топ-100, заключа-
ет эксперт.

ТЕНЕВЫЕ ПЛАТЕЖИ
Переводы с карты на карту 
из-за своего удобства теперь 
закрывают те ниши, в которых 
раньше доминировали налич-

ные, говорит председатель 
ассоциации «Финансовые ин-
новации» Виктор Достов. Они 
применяются для расчетов 
с друзьями, для оплаты това-
ров в мелкой рознице, опла-
ты услуг таксистам, сантехни-
кам, няням, для чаевых и т.д., 
приводит примеры эксперт. 
Значительную долю в перево-
дах занимают именно платежи 
за услуги. Их доля в платежах 
«карта — карта» значительно 
выше, чем даже доля оплаты 
услуг с помощью карты через 
POS-терминалы, заметил До-
стов. По мнению Максима Ша-
пировского, доля платежей 
за товары и услуги составля-
ет примерно треть от общего 
объема переводов.

«Если раньше для этих целей 
снимали наличные, то те-
перь, когда у всех есть карты, 
а за переводы либо не взима-
ется комиссия, либо взимается 
очень небольшая, функция пе-
реводов стала гораздо эффек-
тивнее и популярнее», — гово-
рит эксперт.

«Мы предполагаем, что доля 
платежей за услуги в общем 
объеме переводов может со-
ставлять и четверть, и треть, 
но отследить это сложно», — 

По итогам 2018 года более 
половины платежей в России 
(56%) осуществлялось безна-
личным способом, сообщала 
ранее глава департамента 
национальной платеж-
ной системы Банка России 
Алла Бакина. По оценкам ЦБ, 
к концу 2019 года доля без-
наличных платежей может 
вырасти еще на 10 п.п. Быстро 
набирают популярность в Рос-

сии и бесконтактные платежи 
(картами или смартфонами 
через Apple Pay, Samsung Pay 
и т.д.).

Согласно представленному 
Visa 15 августа опросу, бес-
контактными платежами 
с помощью карт в России рас-
плачиваются 62% взрослого 
населения (в 2017 году около 
43%), а с помощью телефона — 
34% (против 25%). В среднем 

по миру эти показатели значи-
тельно ниже: бесконтактные 
платежи с помощью телефона 
осуществляют 19% опрошен-
ных, с помощью карты — 26%.

Опрос по заказу платежной 
системы провела компания 
GfK в 20 странах мира, в том 
числе в России, США, Канаде, 
Франции, Германии и Японии. 
В нем приняли участие около 
12,2 тыс. человек.

ДВЕ ТРЕТИ ПЛАТЯТ БЕСКОНТАКТНО

« В дальнейшем 
объем переводов про-
должит расти, драйве-
ром станет развитие 
финансовых техно-
логий, в том числе 
заимствование их 
с азиатских рынков, 
например платежи 
с помощью QR-кодов
МЕНЕДЖЕР DELOITTE DIGITAL В СНГ  
МАКСИМ ШАПИРОВСКИЙ

₽8,4
тыс.
средняя сумма разо-
вого снятия налич-
ных в 2018 году 
(7,8 тыс. руб. —  
в 2017-м)

Источник: ЦБ

Динамика операций по банковским картам

*  Включаются операции, совершенные держателями расчетных и кредитных карт, эмитированных кредитными организациями, 
не связанные с оплатой товаров, работ и услуг (например, переводы с карту на карту, на благотворительные цели и т.п.).

2014 2018

23,2

7,1

21,0

4,3

27,4
Получение наличных, трлн руб.
Оплата товаров и услуг, трлн руб.
Прочие операции*, трлн руб.

26,6

<11
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отмечает вице-президент, ру-
ководитель департамента 
эквайринга ВТБ Алексей Ки-
ричек. Клиенты привыкли 
пользоваться переводами 
с карты на карту, рассчиты-
ваясь за услуги. Это отбира-
ет большую долю у наличных 
и классического эквайринга. 
При этом если традиционный 
эквайринг защищает покупате-
ля, так как все платежи зафик-
сированы и их можно отменить 
и вернуть, то у пользователей 
P2P-переводов уже не получит-
ся отозвать свой платеж, пред-
упреждает банкир.

Лидер на рынке переводов 
сейчас Сбербанк: за 2018 год 
число пользователей при-
ложения этого банка вырос-
ло на 47%, а число переводов 
через него повысилось на 85%, 
утверждает Шапировский. 
По последним данным, кли-
енты сервиса «Сбербанк Он-
лайн» (около 40 млн человек) 
за первое полугодие 2018 года 
совершили 1,4 млрд переводов 
на 7,9 трлн руб.

По словам Достова, сей-
час б анки и налоговые орга-
ны не отслеживают подозри-
тельные переводы с карты 
на карту, хотя теоретически 
должны это делать для борь-
бы с отмыванием доходов, фи-

нансированием терроризма 
и уходом от налогов. «Ни у тех, 
ни у других нет эффективно-
го инструмента для работы 
с этим», — говорит Достов.

Какие-то массовые огра-
ничительные меры приве-
дут к тому, что люди уйдут 
обратно в наличные плате-
жи, и все от этого только 
проиграют, предупреждает 
Достов. Однако он счита-
ет, что в течение трех—пяти 
лет налоговые и банки смо-
гут разработать механизмы 
для отслеживания переводов 
с карты на карту.

«Скорее всего, будут искать 
повторяющиеся операции, 
операции между не связанны-
ми между собой физическими 
лицами. Это достаточно слож-
ная задача из-за большого 
числа переводов, также трудно 
доказать цель перевода. На-
пример, сложно понять, пере-
водит человек 20 тыс. руб. раз 
в месяц за аренду квартиры 
или потому, что он материаль-
но помогает своему родствен-
нику. Но методы анализа до-
статочно быстро развиваются, 
и все к этому придет — глав-
ное, чтобы стоимость поиска 
и взимания налогов не превы-
шала саму сумму налогов», — 
заключает эксперт. $

₽6,1 тыс. 
средний денежный перевод по картам 
в 2018 году (6,96 тыс. руб. — в 2017-м)
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ЭДУАРД ХУДАЙНАТОВ ПОПРОСИЛ ЛЬГОТЫ ДЛЯ СВОЕГО АРКТИЧЕСКОГО ПРОЕКТА

Пайяха меняет 
налоги на запасы

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

ПРОЕКТ БЕЗ НАЛОГОВ
Владелец «Нефтегазхолдинга» 
Эдуард Худайнатов попросил 
у вице-премьера Юрия Трут-
нева, курирующего Арктику, 
новых мер господдержки для 
своего крупнейшего проекта 
по добыче нефти в этом регио-
не — Пайяхского месторожде-
ния. Об этом говорится в пись-
ме бизнесмена от 26 февраля. 
У РБК есть копия, федераль-
ный чиновник подтвердил его 
подлинность.

Бизнесмен предложил пол-
ностью освободить Пайя-
ху от уплаты НДПИ и ввести 
для проекта налоговый вычет 
на геологоразведочные ра-
боты (без указания разме-
ра). Он также попросил под-
держать финансированием 
из бюджета «организацию ме-
ждународного пункта пропу-
ска в бухте Север», через кото-
рый будет экспортироваться 
нефть Пайяхи, дноуглубитель-

ные работы в ее акватории, 
а также обеспечить госрегули-
рование тарифов на проход ле-
доколов   от этого порта.

Худайнатов также просит, 
чтобы правительство «приняло 
участие в решении вопроса» 
о субсидировании процентной 
ставки по кредитам на реали-
зацию проекта. С такой прось-
бой он уже обращался в дека-
бре 2018 года в Минфин.

Представители «Нефтегаз-
холдинга» и Трутнева отказа-
лись комментировать пере-
писку своих руководителей. 
Представитель Минфина пока 
не ответил на запрос РБК, го-
тово ли ведомство предоста-
вить запрашиваемые налого-
вые льготы для Пайяхи.

Ранее Трутнев говорил о воз-
можном применении схемы 
налоговых каникул для проек-
тов в Арктике. «В Арктике надо 
создавать единую систему 
преференций для всех новых 
реализуемых инвестпроек-
тов. Режим налоговых каникул 
может стать базовым пред-
ложением по Арктике. Кроме 

того, обсуждается механизм 
налогового вычета по вложе-
нию в геологоразведку и еще 
много всего другого», — го-
ворил вице-премьер в нача-
ле марта в интервью «Интер-
факсу».

Часть мер по налоговым 
преференциям поддержива-
ет и Минприроды. Еще при 
прежнем руководителе ми-
нистерства Сергее Донском 
был разработан законопроект  
о введении налогового вычета 
из налога на прибыль в сумме 
потраченных на геологораз-
ведку средств с коэффициен-
том 1,5–3,5 (на этот коэффи-
циент умножаются затраты 
и вычитаются из налога на при-
быль) — в зависимости от рас-
положения месторождений. 
Для шельфовых и арктических 
месторождений предлагал-
ся коэффициент 3,5, говорил 
он РБК. Этот законопроект 
пока не прошел все стадии со-
гласований и еще не принят. 
Но в декабре 2018 года новый 
глава Минприроды Дмитрий 
Кобылкин говорил, что ведом-
ство готовит изменения в зако-
нодательство, направленные 
на привлечение инвестиций 
в геологоразведку: «Среди 
них — вычеты затрат на гео-
логоразведку с повышающим 
коэффициентом из налога 
на прибыль».

МИЛЛИАРД ТОНН НЕФТИ
Худайнатов объясняет необхо-
димость льгот «целями свое-
временного начала добычи 
нефти на Пайяхской группе ме-
сторождений» и «безусловным 
обеспечением планируемой 
загрузки Северного морско-
го пути». Майский указ Вла-
димира Путина предполага-
ет, что к 2024 году грузопоток 
по Северному морскому пути 
должен увеличиться до 80 млн 
т в год. Но пока подтвержде-
ны запасами месторождений 
и согласованными проектами 
строительства инфраструкту-
ры только 59 млн т прогнозных 
грузов, следует из материалов 
Минприроды.

В письме Трутневу владелец 
«Нефтегазхолдинга» написал 
о планах нарастить доказанные 
запасы Пайяхи за счет бурения 
в 2019 году трех геологораз-
ведочных скважин (вдобавок 
к уже пробуренным 12 поиско-
во-разведочным скважинам): 
«По ожидаемым результатам 
проводимой геологоразвед-
ки в среднесрочной перспек-
тиве (четыре-пять лет) запа-
сы проекта могут превысить 

1 млрд т нефти, а потенциал 
роста уровней добычи может 
достигнуть 50 млн т нефти 
в год». При этом в декабре 
2018 года бизнесмен указывал, 
что компания готовит материа-
лы в госкомиссию по запасам 
для постановки на баланс за-
пасов нефти в объеме 600 млн 
т. Ресурсную базу проекта 
он оценивал в 1 млрд т нефти, 
но не говорил, когда ее можно 
будет достичь. Коммерческие 
запасы месторождений сейчас 
оцениваются вчетверо мень-
ше — 266 млн т.

К письму вице-премье-
ру приложена логистическая 
схема добычи и транспорти-
ровки нефти с проекта, соглас-
но которой добыча начнет-
ся в 2023 году (0,5 млн т), а к 
2030 году достигнет 26 млн т. 
При каких условиях этот по-
казатель можно будет удвоить 
и довести до 50 млн т, в до-
кументе не говорится. Всю 
нефть планируется перево-
зить по Северному морскому 
пути (СМП) через бухту Север, 
в том числе в Мурманск, Ар-
хангельск и Роттердам.

Освоение Пайяхи может 
быть увязано с месторо-
ждениями Ванкорского кла-
стера «Роснефти». Госком-
пания предложила внести 
вклад в обеспечение загруз-
ки СМП, перенаправив туда 
нефть с Сузунского, Тагульско-
го и Лодочного месторожде-
ний, находящихся на севере 
Восточной Сибири, сообщала 
газета «Коммерсантъ». Их за-
пасы оцениваются в 500 млн 
т, а планируемая добыча — 
22–24 млн т в год. Для синер-
гии проектов «Роснефти» 
и «Нефтегазхолдинга» по-
требуется построить около 
600 км трубопровода мощно-
стью 25–50 млн т нефти в год 
до бухты Север. Кроме того, 
после встречи президента Вла-
димира Путина с главой BP Ро-
бертом Дадли стало извест-
но, что британской компании, 
которой принадлежит 19,75% 
«Роснефти», предложено парт-
нерство в Пайяхе. 

Аналитик АКРА Василий Та-
нурков оценил запасы в 1 млрд 
т нефти, которые Худайнатов 
рассчитывает получить на Пай-
яхе, в $7,3 млрд. «Эта цена 
возможна при условии строи-
тельства инфраструктуры 
и получения поддержки от го-
сударства, включая налоговые 
льготы», — отметил он. Если 
разработчики проекта добьют-
ся добычи нефти в 50 млн т, 
это будет крупнейшее по до-
быче нефти месторождение 
в России, добавил эксперт. Для 
сравнения, Минприроды не-
давно оценило запасы нефти 
в России в 9,04 млрд т.

Но даже при высоких вло-
жениях в геологоразведку 
есть риски не подтвердить 
гигантские запасы, преду-
предил Танурков. При теку-
щем уровне запасов проекта 
«Нефтегазхолдинга» (163,1 млн 
т по С1+С2) пик добычи может 
составить 8 млн т в год, отме-
тил он. А добыча 26 млн т к 
2030 году возможна только 
в случае, если запасы удастся 
нарастить до 500 млн т. $

ТЭК

Пайяхское месторожде-
ние включает шесть блоков 
на Таймыре в Красноярском 
крае (Арктика) в районе реки 
Енисей. Утвержденные запасы 
проекта на начало 2018 года 
по категории С1+С2 состав-
ляют 163,1 млн т нефти 
и 7,5 млрд куб. м газа. По дан-
ным международного аудита, 
запасы проекта по катего-
рии 2P (доказанные и веро-
ятные запасы) составляют 
266 млн т нефти.

ХАРАКТЕРИСТИКИ  
ПАЙЯХСКОГО 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ

^ Помимо осво-
бождения Пайяхи 
от НДПИ Эдуард 
Худайнатов также 
просит, чтобы 
правительство 
«приняло участие 
в решении вопро-
са» о субсидиро-
вании процентной 
ставки по креди-
там на реализа-
цию проекта

Экс-глава «Роснефти» Эдуард Худайнатов 
попросил у правительства освободить Пайяхский 
проект в Арктике от Н Д П И , обещая взамен 
в ходе геологоразведки увеличить запасы 
Д О  1  М Л Р Д   Т  Н Е Ф Т И . Эксперты оценивают 
такие З А П А С Ы  В  $ 7, 3  М Л Р Д .

Фото: Александр Алешкин/Getty Images
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РОССИЙСКИЙ МИЛЛИАРДЕР ПОДАЛ ИСК К МИНФИНУ США И СТИВУ МНУЧИНУ

Олег Дерипаска пошел 
в Вашингтон за справедливостью
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
КОНСТАНТИН НАГАЕВ, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Российский бизнесмен Олег 
Дерипаска подал в суд на Мин-
фин США и его главу Стивена 
Мнучина, документ направлен 
в суд округа Колумбия, соот-
ветствующий иск появился 
в судебной базе США.

В иске бизнесмен заявля-
ет, что стал «последней жерт-
вой» политической борьбы 
в США из-за предполагаемого 
вмешательства России в вы-
боры президента в 2016 году. 
Дерипаска заявил, что санк-
ции против него ввели не-
справедливо и незаконно, 
в результате чего он понес 
ущерб в $7,5 млрд, что равно 
приблизительно 81% его со-
стояния.

БЕЗОСНОВАТЕЛЬНОСТЬ 
ОБВИНЕНИЙ
Дерипаска и все его основ-
ные компании — En+ и подкон-
трольные ей UC Rusal и «Евро-
сибэнерго», а также «Русские 
машины» и группа ГАЗ — ока-
зались в санкционном спис-
ке Управления по контролю 
за иностранными активами 
(OFAC) Минфина США 6 ап-
реля 2018 года, а незадолго 
до этого, в январе 2018 года, 
бизнесмен также оказался 
в так называемом кремлев-
ском докладе наряду с други-
ми российскими бизнесмена-
ми и чиновниками. Санкции 
и включение его имени в спи-
сок «олигархов» нанесли зна-
чительный ущерб репутации 
и финансовому состоянию 
Дерипаски, говорится в его 
иске. В нынешней политиче-
ской ситуации маловероятно, 
что OFAC справедливо рас-
смотрит жалобу Дерипаски 
в том случае, если он обра-
тится в управление напрямую, 
объясняется в иске необходи-
мость обращения в суд.

«Я потратил 30 лет своей 
жизни на создание компаний, 
которые являются крупными 
игроками в мировой экономи-
ке, и не позволю, чтобы эта тя-
желая работа наряду с миллио-
нами созданных рабочих мест 
и персональных средств была 
разрушена политическими ин-
тригами», — говорится в заяв-
лении Дерипаски, которое по-
ступило в РБК.

Обвинения OFAC, касаю-
щиеся связей бизнесме-
на с российскими властями 
и криминальной деятельно-
сти, в иске названы безоснова-
тельными. Обвиняя Дерипас-
ку в возможном совершении 
преступлений, таких как от-
мывание денег, американские 
ведомства не приводят дока-
зательств, подтверждающих 
нарушения, и не указывают, 
когда именно и где они были 
совершены, говорится в иске.

В частности, защита россий-
ского бизнесмена указывает, 
что в OFAC считают Дерипас-
ку представителем властей 
России только потому, что 
у него якобы есть дипломати-
ческий паспорт. При этом ве-
домство основывается на за-
явлениях самого бизнесмена, 
не приводя дополнительных 
доказательств.

Ответчиками по иску Дери-
паски помимо Минфина США 
и его руководителя Стиве-
на Мнучина выступают также 
OFAC и его глава Андреа Гаки. 
Дерипаска через суд требует 
убрать его имя из санкционно-
го списка и «кремлевского до-
клада», не называть его олигар-
хом, раскрыть доказательную 
базу, которую использовали 
при введении санкций, и опла-
тить услуги его адвокатов.

OFAC внесло Дерипаску 
в санкционный список по фор-
мальным критериям: за то, что 
Дерипаска действует от имени 
или в интересах «высоко-
поставленных должностных 
лиц Российской Федерации», 
а также за то, что он работа-
ет в «энергетическом секто-
ре» России. OFAC достаточно 
будет показать, что Дерипаска 
соответствует этим критери-
ям, считает бывший старший 
советник OFAC Брайан О’Тул: 
и если по первому у Дери-
паски еще есть шансы поспо-
рить, то «по второму у него 
нет шансов, поскольку его от-
ношение к энергетическому 
сектору [через контроль над 
«Евросибэнерго»] кажется не-
оспоримым».

Если OFAC придется в ходе 
судебного процесса предо-
ставлять какие-либо конфи-
денциальные свидетельства, 
данные финансовой разведки 
против Дерипаски, ведомство 
может поделиться ими с судь-
ей, но не со стороной Дери-
паски, говорит О’Тул. «Юристы 
получат большие гонорары, 

но результата не будет», — счи-
тает эксперт.

Данное судебное разбира-
тельство вряд ли как-то не-
гативно повлияет на бизнес 
Дерипаски, однако этот иск 
бесперспективен, вероятность 
выигрыша дела близка к нулю, 
считает партнер Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич. «Об 
этом свидетельствует судеб-
ная практика по подобным 
делам. Суд не будет прове-
рять обоснованность введения 
санкций, ограничившись про-
веркой соблюдения процеду-
ры введения санкций. А про-
цедура с высокой степенью 
вероятности была соблюде-
на», — сказал он.

Дерипаска подал иск против 
Минфина США через полто-
ра месяца после того, как ве-
домство сняло санкции с трех 
его компаний — UC Rusal, En+ 
и «Евросибэнерго». Это про-
изошло 27 января, одновре-
менно со снижением доли биз-
несмена в En+ ниже 50% — его 
пакет сократился примерно 
с 70 до 44,95%, а голосующая 
доля — до 35%. При этом ни-
каких денег за снижение доли 
в холдинге Дерипаска не по-
лучил.

РАЗРУШИТЕЛЬНЫЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ
Последствия санкций Дери-
паска в своем иске оценивает 
как «абсолютно разрушитель-
ные» — как для его имущества, 
так и для его репутации. Фак-
тически он оказался отстранен 
от международного бизнес-
сообщества и глобальной фи-
нансовой системы, говорится 
в иске. Банки и компании разо-
рвали контракты и соглашения 
с ним и теперь отказываются 
от сотрудничества, опасаясь 
вторичных санкций.

Дерипаска также упомина-
ет, что американские чиновни-
ки для усиления давления вы-
езжали за границу и, угрожая 

санкциями, требовали, чтобы 
банки и компании прекратили 
сделки с ним и его структура-
ми. Например, они посещали 
Кипр и Бельгию — финансовые 
институты этих стран после 
таких встреч стали блокиро-
вать его счета, говорится в до-
кументе.

При этом блокировка счетов 
банками началась еще с мо-
мента включения Дерипас-
ки в «кремлевский доклад», 
пишет бизнесмен. Так, кипр-
ский банк Hellenic Bank после 
этого заморозил счета его 
компаний.

Теперь работать с россий-
ским бизнесменом отказы-
ваются и юристы. Он привел 
в пример недавнее разбира-
тельство в английском суде, 
когда ему не удалось вовре-
мя найти юриста, что при-
вело к заморозке судом его 
активов. В октябре прошло-
го года Высокий суд Лондона 
заморозил активы Дерипаски 
на $245 млн по «делу «Трех-
горной мануфактуры». И даже 
когда американская юриди-
ческая фирма попыталась по-
лучить разрешение Минфи-
на США на сотрудничество 
с Дерипаской, ей отказали, 
говорится в иске. Речь идет 
не только об американских 
и британских фирмах, но и о 
других юристах, ранее предо-
ставлявших услуги его компа-
ниям. После потери доступа 
к корпоративному управле-
нию, отстранения его людей 
от руководства и отказа фи-
нансовых институтов продле-
вать банковские услуги его 
компаниям стало почти невоз-
можно поддерживать бизнес-
процессы в них, заключил биз-
несмен.

«Речь идет о простой спра-
ведливости. Презумпция не-
виновности — это базовый 
принцип американской пра-
вовой системы, который явно 
игнорировался при примене-
нии ко мне санкций», — заявил 
бизнесмен через представите-
ля. Власти США должны сле-
довать принципу верховен-
ства закона, а не нацеливаться 
на отдельных лиц, потому что 
это имеет политическую по-
доплеку. «Только суды могут 
решить, виновен человек или 
невиновен, и я верю, что суды 
США достаточно объективны, 
чтобы придерживаться амери-
канских законов и Конститу-
ции», — сказал Дерипаска. $

Олег Дерипаска решил судиться с Министерством финансов США после того, 
как большинство его К О М П А Н И Й  были выведены из-под санкций, а ограничения 
в отношении самого бизнесмена С О Х Р А Н Е Н Ы . Ущерб он оценил в $7,5 млрд.

Металлургия

« Я потра-
тил 30 лет 
своей жизни 
на создание 
компаний, 
которые 
являются 
крупными 
игроками 
в мировой 
экономике, 
и не позволю, 
чтобы эта 
тяжелая 
работа наряду 
с миллионами 
созданных 
рабочих мест 
и персональ-
ных средств 
была разру-
шена поли-
тическими 
интригами
ИЗ ЗАЯВЛЕНИЯ 
ОЛЕГА ДЕРИПАСКИ

$245 
млн
общая стоимость 
акций, которые 
Олег Дерипаска 
предоставил Вы-
сокому суду Лон-
дона в качестве 
залога по «делу 
«Трехгорной 
мануфактуры»

« Олег Дерипаска через суд 
требует убрать его имя из санк-
ционного списка и «кремлевского 
доклада», не называть его олигар-
хом, раскрыть доказательную базу, 
которую использовали при введе-
нии санкций, и оплатить услуги 
его адвокатов



РБК на METRO EXPO 
2019

Диалог строительной отрасли: 
ключевые векторы развития 
до 2024 года

21 марта,  
Крокус Экспо

21 марта,
Loft «Авиатор»

Среди приоритетных направлений развития в майских указах Президента были обозначены пространственное развитие России, 

развитие транспортной и городской инфраструктуры, увеличение объемов жилищного строительства. Реализация таких масштабных 

проектов требует комплексного подхода к освоению территорий и эффективного взаимодействия власти, бизнеса и инвесторов, 

а также поставщиков инновационных решений, производителей строительной техники и материалов. С какими вызовами столкнутся 

представители строительной отрасли при реализации майских указов Президента? Какие инфраструктурные проекты станут 

ключевыми на ближайшие годы? Что ждет отрасль от поставщиков техники и материалов?

С 20 по 22 марта 2019 года в Крокус Экспо пройдет специализированная выставка для предпринимателей ресторанно-гостиничной 

индустрии и независимой розницы METRO EXPO 2019. Это площадка, где рост, развитие и поддержка малого и среднего бизнеса 

являются реальным приоритетом всех участников, партнеров и организаторов. Ради этого в 9-й раз на площади в 21 000 кв.м. будут 

представлены специализированные предложения и готовые решения для бизнеса.

Каждый год более 300 федеральных и локальных поставщиков и компаний-производителей готовят анонсы новых продуктов 

и сервисов именно к METRO EXPO. Для бизнеса в лице магазинов, сетей, ресторанов и онлайн-сервисов это возможность сделать 

заказы на год вперед, найти партнеров, а также получить экспертизу в области развития бизнеса на одной из крупнейших в России 

профессиональных деловых площадок.  Все самые яркие тренды торговли и HORECA, потребительских предпочтений и бизнеса 

отражены в программе и ключевых событиях METRO EXPO.

2019 год. Реклама. 18+

*Баума СТТ Раша, Лофт

О чем:

О чем:

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 

Участие: Алена Царенкова — a.tsarenkova@mm-rus.com, +7 929 928 33 46

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94 2019 год. Реклама. 18+

*МЕТРО ЭКСПО, Хорека

Со-организатор


